

La Organización Internacional del Trabajo y la difusión internacional de una nueva política económica. Obras públicas y semana de 40 horas en la II República española

Zabalza, Juan (Universidad de Alicante)

El crecimiento del desempleo y la destructiva deflación que experimentaron las economías capitalistas en los años 30 del siglo XX no solo pusieron en cuestión los paradigmas económicos vigentes, sino que dieron lugar a experimentos económicos y nuevas medidas de política económica que escaparon al tradicional programa de medidas que emanaba del modelo canónico de la economía neoclásica. Los economistas que trabajaban en la Organización Internacional del Trabajo fueron pioneros en proponer este nuevo tipo de medidas entre las que destacaban el uso de las obras públicas como elemento de amortiguación del ciclo económico y la reducción de la jornada de trabajo a 40 horas. Desde Ginebra, y a través de las delegaciones de la organización en los diversos países, se produjo una difusión de estas políticas como posibles remedios a la crisis de las economías capitalistas. Este trabajo analiza los debates que se produjeron en España en los años 30 sobre las obras públicas y la semana de 40 horas, los cuales fueron espoleados, en gran medida, por la Organización Internacional del Trabajo. Esta vía de introducción de ideas y políticas económicas foráneas enriquece el panorama de la circulación de ideas económicas durante la Segunda República en cuanto escapa al tradicional conducto de “economista” de un país a “economista” de otro país, iluminando este último con las ideas transmitidas la política económica.